

La majeure partie des centenaires — 67·8%, ont contracté mariage à l'âge de 20 à 30 ans, ensuite viennent les centenaires âgés de 30 à 49 ans (25·6%). Il est à remarquer qu'une centenaire s'est mariée à l'âge de 13 ans, une à 14 ans, une autre à 16 ans et 3 à l'âge de 18 à 20 ans. Deux hommes centenaires ont contracté mariage à l'âge de 18 à 20 ans. On constate que l'âge minimum auquel les hommes centenaires se sont mariés se trouve au-dessus de 18 ans; pour les femmes il commence avec l'âge de 13 ans. Il y a d'autres différences essentielles entre les hommes et les femmes par rapport à l'âge qu'ils ont eu lorsqu'ils se sont mariés pour la première fois. Ainsi, tandis que les centenaires qui ont contracté mariage à l'âge de moins de 18 ans font absolument défaut chez les hommes, ils constituent chez les femmes 4·2 de toute la masse de femmes centenaires mariées et veuves. En outre, dans les groupes 18—20 et 20—25 les hommes sont moins nombreux que les femmes, tandis que dans les groupes 25—30 et 30—40 le nombre des hommes est très supérieur à celui des femmes. Enfin, tandis que 6 hommes ont contracté mariage pour la première fois après avoir accompli l'âge de 40 ans, on ne trouve aucune centenaire qui se soit mariée pour la première fois à cet âge.

Il est curieux de constater que toutes les centenaires qui se sont mariées à un âge trop bas se trouvent seulement dans les villes. On voit les femmes centenaires des villages représentées pour la première fois dans le groupe de 18 à 20 ans. Pour les autres groupes, on constate l'importance plus sensible des groupes 20—25 pour les villages et 25—30 pour les villes. Il convient de noter le nombre élevé des centenaires du groupe 30—40 ans dans les villages, le nombre particulièrement faible des femmes centenaires du même groupe dans les villes (1) et leur nombre comparativement considérable (8) dans les villages.

Les données ci-dessus peuvent être complétées de celles relatives au nombre des mariages qu'ont contractés les centenaires au cours de leur vie. D'après les données de l'enquête: parmi 158 centenaires, 3 n'ont contracté aucun mariage, dont 2 hommes et 1 femme; 113 se sont mariés une fois, dont 60 hommes et 53 femmes; 34 se sont remariés pour la deuxième fois, dont 21 hommes et 13 femmes; 7 se sont remariés pour la troisième fois, dont 2 hommes et 5 femmes, et 1 femme s'est remariée pour la cinquième fois.

Les centenaires qui n'ont contracté qu'un mariage sont dans la population rurale en nombre plus élevé que dans la population urbaine. Abstraction faite de l'unique femme centenaire qui s'est remariée cinq fois, on peut établir que l'importance des chiffres relatifs aux villes grandit

et celle des chiffres relatifs aux villages diminue à mesure que le nombre des mariages contractés va s'accroissant.

D'après la durée de la vie conjugale, les centenaires sont répartis de la manière suivante:

Durée du mariage	Centenaires mariés et veufs		
	hommes	femmes	total
Au-dessous de 20 ans	1	2	3
de 21 à 40 "	11	17	28
" 41 " 60 "	37	29	66
" 61 " 80 "	31	21	52
Indéterminé . . . . .	3	3	6
<b>Total . .</b>	<b>83</b>	<b>72</b>	<b>155</b>

Les chiffres portés sur le tableau ci-dessus font connaître que sur 155 centenaires, 118 ont mené une vie conjugale d'au-moins 40 ans et même jusqu'à 80 ans. On distingue entre les hommes et les femmes une certaine différence qui consiste en ce que les groupes des centenaires qui ont mené une vie conjugale plus de 40 ans sont plus nombreux parmi les hommes que parmi les femmes; au contraire, les femmes qui ont mené une vie conjugale moins de 40 ans sont en nombre supérieur aux hommes.

9. *Fécondité des centenaires.* L'enquête a établi que sur tous les 158 centenaires, 3 d'entre eux sont célibataires, 2 n'ont pas eu d'enfants, et il n'est pas indiqué pour deux centenaires mariés s'ils ont eu des enfants ou non. Les autres 151 centenaires sont répartis comme suit:

Centenaires	Nombre de centenaires		
	hommes	femmes	total
à 2 enfants	3	2	5
" 3 "	2	2	4
" 4 "	4	7	11
" 5 "	7	11	18
" 6 "	15	7	22
" 7 "	16	7	23
" 8 "	15	14	29
" 9 "	2	8	10
" 10 "	6	3	9
" 11 "	4	1	5
" 12 "	3	1	4
" 13 "	1	4	5
" 14 "	—	1	1
" 15 "	2	1	3
" 16 "	—	2	2
" 17 "	1	—	1

Ce dernier centenaire qui a eu 17 enfants, est un paysan de la Bulgarie du Nord, âgé de 100 ans, marié seulement une fois, ayant mené une vie conjugale de 41 ans; il avait exercé la profession de bouvier et de berger; la hauteur de sa taille mesurait au moment de l'enquête 175 cm..